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Дорогу – грузам
Алтайские дорожники приступили к ремонту трассы 

между Республикой Казахстан и Россией.
В 2024 году они обновят участок от Веселоярского тракта 

до железнодорожного переезда на ул. Сельмашской. Пра-
вительство Алтайского края направило на эти цели около 
115 млн рублей.

Здесь заменят асфальт, обустроят тротуары, светильники, 
установят автобусные павильоны и смонтируют для грузови-
ков пункт весогабаритного контроля. Сейчас специалисты 
снимают старый асфальт, чтобы затем укрепить основание 
трассы, собираются демонтировать старые остановки авто-
бусов и убрать старые и сухие кустарники.

Здесь, по словам сотрудников регионального Минтранса, 
сможет беспрепятственно проходить грузовой транспорт с 
нагрузкой 11,5 тонны на ось.

Точка опоры
В Алтайском крае впервые проходит масштабная 

профориентационная акция для школьников.
Свою сверхзадачу организаторы видят в создании ком-

фортных условий для профессионального самоопределения 
молодых жителей региона: ребят, которые думают о будущем 
трудоустройстве, выбирают профессию, ищут место в жизни.

Центр занятости населения региона проводит профориен-
тационные уроки, консультирует ребят, устраивает экскурсии 
на заводы и другие промышленные предприятия, организует 
мастер-классы, семинары и тренинги.

HR-встречи в рамках акции «Точка опоры» можно посетить 
бесплатно до 12 июля. Для участия в проекте можно обратить-
ся в государственные кадровые центры по месту жительства. 
Их адреса и телефоны доступны на Интерактивном портале 
по труду и занятости населения Алтайского края.

Константин ГРИШИН

Бирюзовая  
и мощная

Минэкономразвития РФ провело оценку эффективности 
функционирования особых экономических зон за 2023 год. 
Лидером по этому показателю стала «Бирюзовая Катунь».

Также были отмечены «Ведучи» в Чеченской Республике, 
«Архыз» в Карачаево-Черкесской, «Ворота Байкала» в Иркут-
ской и «Завидово» в Тверской области.

Как отметил заместитель председателя Правительства 
РФ Александр Новак, в этом году особым экономическим 
зонам исполняется 19 лет, их эффективность себя полностью 
оправдала. О востребованности говорит и то, что в ОЭЗ уже 
работает более 1,2 тыс. резидентов, вложивших свыше 1,8 трлн 
рублей инвестиций в экономику регионов и уникальные 
проекты. Благодаря этому порядка 83 тыс. человек обеспечены 
работой, сообщает региональное управление по развитию 
туризма и курортной деятельности.

Строительство ОЭЗ ТРТ «Бирюзовая Катунь» началось в 
2007 году. В настоящее время на площади 3,3 тыс. га заре-
гистрировано 33 резидента с общим объемом заявленных 
инвестиций более 26 млрд рублей. Ежегодно ОЭЗ посещает 
более полумиллиона туристов.

Татьяна ПЕРВОВА

События  
на Украине

Об основных событиях 865-го дня специальной военной 
операции России.

7 июля российские войска взяли под контроль населенный 
пункт Чигари в ДНР.

Общие потери украинских войск за сутки составили до 
1590 человек.

Более выгодные рубежи заняли подразделения группи-
ровок «Восток» и «Запад». Военные «Южной» группировки 
улучшили положение по переднему краю, войска «Центра» 
изменили в лучшую сторону тактическое положение.

Силы ПВО обнаружили и уничтожили несколько БПЛА 
над Воронежской областью.

Над Мелитополем сбиты пять ракет РСЗО HIMARS.
Российские силы нанесли удары в районе железнодорожной 

станции города Лозовая Харьковской области, где находился 
состав с военной техникой.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости
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На подиум
9 июля ежегодно отмечается 
Международный день моды. 
Можно смело назвать моду 
лекарством от скуки. Ведь 
она служит вдохновением, 
источником ярких идей и 

способом визуализации внутреннего мира.
Интересно, что само понятие «мода» появилось еще в 

XVII веке. За звание законодателя мод боролись Испания, 
Италия и Франция, и только последней удалось им стать. 
Во второй половине ХIX века начала зарождаться фешен-
индустрия, какой мы ее знаем. Появилась мода на сезон, 
высокая мода, возникли модные дома.

Алтайский край также не отстает от мировых трендов. 
В Барнауле уже три года проводится Межрегиональный 
фестиваль «Алтайская неделя моды». В 2024 году свои 
коллекции здесь представили дизайнеры многих горо-
дов. В эти дни на фестивальный подиум вышло свыше 
ста моделей, в том числе и дети.

  КАЛЕНДАРЬ «АП» .
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  ОБРАЗОВАНИЕ .

1 млрд рублей  
направило правительство 
края на ремонт дорог  
к туробъектам в 2024 году
В рамках национального проекта «Безопасные каче-

ственные дороги» рабочие приведут в порядок 55 ки-
лометров краевых трасс, ведущих к туристическим 
объектам. Яровое, «Бирюзовая Катунь», озеро Ая, водопа-
ды Аврора и Спартак, гора Колокольня, Горный Алтай, 
Белокуриха, Колыванское озеро станут доступнее для 
жителей региона, к ним будет проще и быстрее доехать.

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер северо-восточный, 4-9 м/с,  
при грозах местами 18-23 м/с.  

Сильные ливни, грозы, град.  
В утренние часы местами  

туман.

+11о +16о 
ночь

+23о +28о

день

+21о +26о +21о +23о

+22о +27о
день +13о +15о

ночь

Ветер северо-западный, 3-8 м/с, 
местами порывы до 14 м/с. 
В утренние часы местами 
туман.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северный, 4-9 м/с.  
В начале ночи кратковремен-
ный дождь, возможна гроза, 
днем преимущественно без 
осадков.

10 июля

11 июля

Потому что мы – пилоты

Счастливого пути,  
наставники

  ГЛАВНОЕ .

Караван Международного 
ралли «Шёлковый путь – 
2024», стартовавший 5 июля 
в Томске, вечером 6 июля при-
был в Барнаул. На гребном 
канале впервые в истории 
Алтайского края был раз-
бит бивуак ралли-марафо-
на, а 7 июля в Рассказихе, как 
и 3 года назад, стартовал 
спецучасток третьего этапа 
легендарной гонки.

Пыль, дождь и азарт
Один из главных принципов 

ралли-марафонов – это взаимо-
выручка. Остановиться и помочь 
сломавшемуся или застрявшему 
экипажу д ля пи лота обычное 
дело, даже когда он ведет борьбу 
за медали. Вот и на бивуаке корре-
спондентов «Алтайской правды» и 
«Вечернего Барнаула» спасла коман-
да «МАЗ-СПОРТавто», под шатром 
которой мы укрылись от внезапно 
начавшегося дождя. Здесь же отды-
хал Виталий Мурылёв. Пилот МАЗа 
№ 309 остался не очень доволен ито-
гами этапа Томск – Барнаул. Его эки-
пажу, стартовавшему не в первых 
номерах, всю дорогу мешала пыль 
от впереди идущего грузовика:

– Все эти километры мы боролись 
больше с пылью, нежели с дорогой. 
В пыль упираешься, понятное дело, 
ты не можешь ехать вслепую, тор-
мозишь. Появляется кусочек дороги 
(пара километров) – ты опять нажи-
маешь, опять приехал в пыль. И так 
целый день.

Дождь стих, и мы направились 
к команде «КАМАЗ-мастер». Воду, 
накопившуюся на крыше шатра 
самого успешного коллектива 
спортивных грузовиков в мире, 
сливал сам Антон Шибалов. Неод-
нократный призер ралли-марафона 
«Дакар», победитель «Шёлкового 
пути – 2019» в этом году руководит 
командой «ночных» механиков, об-
служивающих машины на бивуа-
ке. За первые два этапа серьезных 
технических проблем у КАМАЗов 
не возникло.

(Окончание на 4 стр.)

Выпускникам Алтай-
ского государствен-
ного педагогического 
университета в тор-
жественной обстанов-
ке вручили дипломы. 
В этом году 165 моло-
дых людей окончили 
вуз с отличием.

Именно с этого учебно-
го заведения в 1933 году 
началась история высшего 
образования в регионе. За 
это время институт, кото-

рый потом стал университе-
том, подготовил 140 тысяч 
специалистов-педагогов.

В рамках нацпроекта 
«Образование» государ-
ство вкладывает большие 
ресурсы в развитие всей 
отрасли. Поддержка ма-
териально-технического 
оснащения вузов, форми-
рование современных, со-
ответствующих реалиям 
сегодняшней жизни подхо-
дов к организации процес-
са обучения и воспитания 
будут продолжены.

Красные дипломы луч-
шим студентам вручал гу-
бернатор Алтайского края 
Виктор Томенко.

«Сей час все от рас ли 
экономики и социальной 
сферы нуждаются в гра-
мотных и квалифициро-
ванных кадрах. Молодых 
учителей ждут не только 
в школах. Педагоги игра-
ют огромную роль в целом 
при подготовке специали-
стов различных направле-
ний», – подчеркнул глава  
региона.

Также губернатор поже-
лал ребятам успешно реали-
зовать себя в профессиональ-
ной деятельности:

«Быть учителем, настав-
ником – значит постоянно 
заниматься и собственным 
саморазвитием. Внимательно 
относиться к каждому уче-
нику, терпеливо и вдумчиво 
объяснять материал, помо-
гать справляться с трудно-
стями, которые есть на пути 
каждого. Помню, как в свое 
время я тоже получал крас-
ный диплом. Знаю, каких 
трудов стоит заработать от-
личные оценки. Искренне 
рад, что такие специалисты, 
профессионалы своего дела 
будут учить детей Алтайско-
го края. Многие уже успели 
хорошо потрудиться в наших 
учебных заведениях и факти-
чески стать частью большой 
алтайской педагогической се-
мьи, без которой невозможно 
представить себе нашу жизнь 
и движение вперед. Ведь в 
каждой профессии, в каждой 
сфере деятельности нужны 
наставники».

Никита ИВАНОВ, 
фото АлтГПУ

165 выпускников АлтГПУ получили красные дипломы.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Руководитель «Шёлкового пути» Владимир Чагин  
с Виктором Томенко. Экипаж Андрея Каргинова начал прохождение спецучастка.

Мотоциклист одновременно является штурманом и механиком.Зрители на старте располагались в два яруса.
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В Рубцовске идет капитальный 
ремонт самого большого досугово-
го учреждения – Дворца культуры 
«Тракторостроитель».

Дело правое
На три года рубцовчане остались без 

главной сцены города, но можно и потер-
петь. К концу 2025-го ДК «Тракторострои-
тель» преобразится внешне и внутренне.

Капитальный ремонт здания включен в 
краевую адресную инвестиционную про-
грамму. Он оценивается в 213 млн 682 тыс. 
рублей, начался в прошлом году, и уже осво-

ено 52 млн 380 тыс., проинформировали 
в городском управлении капитального 
строительства.

К барнаульской компании-подрядчику 
«Эдельвейс» претензий ни у заказчика, 
ни у руководства учреждения культуры 
нет. Рабочие трудятся добросовестно, од-
новременно ремонтируя и фасад здания, 
и внутренние помещения.

Полностью сделано правое крыло, куда 
временно перебрались все творческие объ-
единения и административные службы: 
в тесноте, да не в обиде.

К началу учебного года танцевальные 
коллективы смогут приступить к занятиям 
в своих обновленных помещениях. В одних 

уже установлены новые зеркала, для дру-
гих они в процессе изготовления, также 
заказаны современные станки.

Для камерных мероприятий заработает 
малый зал, дизайн которого изменился, 
он стал светлее и уютнее.

Отделают как надо
В других частях здания кипит работа. 

Начат монтаж противопожарной сигнали-
зации, в перспективе установка системы 
видеонаблюдения – безопасности уделяется 
повышенное внимание. В подвале рабочие 
меняют коммуникации, в спортивном зале 
штукатурят стены, в классах, гримерках и 

кабинетах демонтируют старое покрытие, 
электропроводку, систему отопления.

– Вот тут готовим новое помещение 
для нашего прославленного театра песни 
«Мечта», – показывает директор Дворца 

культуры Евгений Ерченко. – Оно намного 
просторнее прежнего, и большому коллек-
тиву здесь будет комфортнее заниматься и 
вокалом, и хореографией. А пока «Мечта» 
базируется в гримерке малого зала.

В ближайшее время строители присту-
пят к отделке фойе. Сейчас заказчик ре-
шает, в какой цветовой гамме она должна 
быть выполнена.

Также предстоит определиться с цветом 
фасада. Внешний вид должен быть не толь-
ко привлекательным, но и вписываться 
в ансамбль площади. Решено сохранить 
исторические мозаичные панно, подряд-
чику поручено аккуратно почистить их. 
Фасад после ремонта будет иметь подсветку.

Миллионы к миллионам
В новые помещения не годится въезжать 

со старым оборудованием. Подготовлены 
сметы на техническое переоснащение ДК 
«Тракторостроитель». По словам начальни-
ка городского управления культуры, спорта 
и молодежной политики Марины Зориной, 
необходимо около 300 млн рублей, львиная 
доля пойдет на оборудование зрительного 
зала, которому предстоит полное обнов-
ление: от ремонта стен и пола до замены 
кресел и освещения. Сумма значительная, 
муниципальному бюджету она не по силам, 
поэтому важно определить источники 
финансирования.

Кроме того, не исключены проблемы с 
поставками, связанные с санкциями. Им-
порт дорожает, но появляются российские 
или китайские аналоги, так что выбор 
все-таки есть.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ,  
(фото автора)

Голосуй, и выиграешь
Как провести общее собрание соб-
ственников многоквартирного дома, 
рассказали эксперты по жилищным 
вопросам.

Первыи�  этап:  
составить письмо

Чтобы провести собрание, нужно зафикси-
ровать решение об этом не менее чем 10% вла-
дельцев недвижимости многоквартирного 
дома. Для этого следует отправить письмо в 
управляющую организацию или правление ЖК, 
ТСЖ, ЖСК для организации форума жильцов. 
Управляющая домом организация по закону 
должна такое собрание провести и зафиксиро-

вать документально его результаты – решение 
собрания. В обращении о проведении собрания 
инициаторам нужно записать вопросы, требую-
щие решения, для формирования письменной 
повестки.

Второи�  этап:  
оргмоменты и встреча

Когда обращение поступило, у организации 
есть 45 дней для организационных работ. Не 
позднее чем за 10 дней до даты собрания управ-
ляющая организация информирует каждого 
собственника об этом событии, а после окон-
чания дискуссионной части встречи письменно 
фиксирует ее резолюцию и доводит до сведения 
владельцев недвижимости.

Получать информацию о собрании и голо-
совать удобно через приложение «Госуслуги.
Дом». Скачав его, собственник может заранее 
ознакомиться с повесткой и материалами, а в 
даты проведения собрания поддержать выбран-
ное решение. Срок проведения собрания может 
варьироваться от 7 до 60 дней.

Третии�  этап: подсче�т голосов
Приложение подсчитает голоса. Электронное 

голосование исключает подделку подписей и 
гарантирует хранение протоколов в информа-
ционной системе России. Результаты его пользо-
ватель сможет найти в приложении «Госуслуги.
Дом» или в личном кабинете ГИС ЖКХ.

Константин ГРИШИН

  АКТУАЛЬНО 

  «КОММУНАЛКА» 

Развод  
станет  
дороже

В Минфине РФ предло-
жили увеличить госпошли-
ну за расторжение брака. 
С 2025 года она может выра-
сти почти в восемь раз.

Предложение вошло в про-
ект поправок к масштабному 
налоговому законопроекту, 
принятому в первом чтении 
Госдумой 20 июня.

Пошлину за расторжение 
брака планируется поднять 
с 650 рублей до 5 тысяч. По 
данным Росстата, в 2023 году в 
России было зарегистрировано 
683,7 тысячи разводов.

Кроме этого, стоит ожи-
дать увеличения следующих 
госпошлин:

• За государственную ре-
гистрацию перемены имени, 
включая выдачу свидетельства 
о смене имени, – с 1600 до 5000 
рублей.

• За внесение исправлений 
и изменений в записи актов 
гражданского состояния, вклю-
чая выдачу свидетельств, – с 
650 до 700 рублей.

• За выдачу повторного сви-
детельства о государственной 
регистрации акта гражданско-
го состояния пошлина вырас-
тет с 350 до 500 рублей.

• За выдачу физическим 
лицам справок из архивов 
органов записи актов граж-
данского состояния и иных 
уполномоченных органов – с 
200 до 350 рублей.

• За выдачу аттестата, свиде-
тельства либо иного документа, 
подтверждающего уровень ква-
лификации, или его дубликата 
в связи с утерей пошлина под-
нимется с 1300 до 2000 рублей.

• За рассмотрение хода-
тайства, предусмотренного 
антимонопольным законода-
тельством, – с 35 тысяч до 400 
тысяч рублей.

• За рассмотрение ходатай-
ства, предусмотренного зако-
нодательством о естественных 
монополиях, – с 16 тысяч до 50 
тысяч рублей.

Кстати, пошлина за заклю-
чение брака составляет 350 
рублей. Жениться пока что 
выгоднее.

Дмитрий СЕРДОВ

Последняя суббота – рабочая
Жители Алтайского края могут воспользоваться услугами 

сотрудников Социального фонда в дополнительный прием-
ный день.

С марта клиентские центры Отделения Социального фонда 
по Алтайскому краю работают не только в будни, но и каждую 
последнюю субботу месяца. Они будут рабочими, но с сокра-
щенным графиком: с 8.00 до 14.00 в Бийске, Бийском районе, 
Барнауле, Славгороде, Алейске, Алейском районе, Заринске, 
Заринском районе, Новоалтайске и Первомайском районе, в 
Каменском районе, Рубцовске и Рубцовском районе, а также с 
8.00 до 12.00 в остальных офисах Соцфонда региона.

«Начиная с марта 2024 года специалисты Отделения приняли 
более 670 граждан в дополнительные рабочие субботы. Такой 
формат работы востребован у людей самых разных социальных 
категорий и возрастов. Новый график удобен для работающих 
граждан, которые могут получить необходимые услуги Соцфонда 
России в выходной день», – уточнила управляющий ОСФР по 
Алтайскому краю Ольга Клиндухова.

Записаться на прием к специалисту можно на сайте Соцфонда 
России в разделе «Электронные услуги и сервисы СФР» или по 
телефону контакт-центра 8-800-100-0001, уточнили сотрудники 
федерального ведомства.

Константин НИКОЛАЕВ

Зовите бабушек и дедушек
Продолжается прием заявок на Всероссийский конкурс 

«Читаем всей семьёй», приуроченный к Году семьи в РФ.
Для участия необходимо снять видеоролик, в котором члены 

семьи разных поколений (родители, бабушки, дедушки, дети) 
вместе прочитают литературное произведение на русском языке.

Конкурс проводится в двух номинациях: «Проза» и «Поэзия». 
В каждой жюри определит по три семьи-победителя, которые будут 
приглашены на торжественную церемонию награждения в Москву.

Работы принимаются до 30 сентября. Победителей конкурса 
объявят в ноябре. Торжественная церемония награждения 
состоится в декабре.

Положение о конкурсе размещено на сайте «Хочу читать».

На своём месте
2 июля в Индустриальном районе Барнаула перенесли 

памятный камень с надписью: «Площадь названа в честь 
Героя Советского Союза адмирала флота Н.Г. Кузнецова» в 
сквер Адмирала Кузнецова.

Ранее объект находился вблизи здания на ул. Балтийской, 
53а. С просьбой о переносе камня в районную администрацию 
обратились инициативные барнаульцы. Жители краевой столицы 
посчитали, что лучше будет перенести в одноименный сквер, 
расположенный на пересечении улиц Балтийской и Шумакова.

В 2018 году реконструкция и дополнительное благоустройство 
сделали эту зеленую зону отдыха более привлекательной, ухо-
женной, популярной в микрорайоне. В сквере провели ремонт 
асфальтированного покрытия, сделали освещение, посадили 
кустарники и деревья, обустроили газон.

Вскоре будут выполнены работы по благоустройству терри-
тории вокруг памятного камня.

Антон ПЕТРОВ

Сорняк с токсинами
В конце июня в Алтайском крае вблизи села Кусак в Немец-

ком национальном районе выявили заражение сельхозугодий 
пасленом трехцветковым (Solanum triflorum Nutt) – опасным 
карантинным сорняком.

Его очаг составил 9963,65 га, отмечает пресс-служба Алтай-
ского филиала ФГБУ «Центр оценки качества зерна».

Родиной паслена трехцветкового считается Северная Аме-
рика. Этот вид представляет собой сорное растение, способное 
быстро укореняться при помощи дополнительных корней.

Паслен может негативно влиять и на человека, вызывая сни-
жение работоспособности и головные боли из-за выделения опре-
деленных летучих соединений. Также опасен он для животных, 
так как его листья и плоды содержат токсины, которые могут 
привести к отравлению при потреблении. Ко всему прочему, 
сорняк наносит урон агрокультурам, понижая их урожайность.

Вокруг очага засорения была создана буферная зона, охва-
тывающая прилегающие аграрные угодья, расположенные в 
Немецком национальном районе и Славгороде. Введенные в 
рамках карантинной зоны ограничения направлены на ми-
нимизацию рисков распространения сорняка.

Татьяна ПЕРВОВА

Заринский район прочно и, 
по-видимому, надолго закре-
пился на первой позиции в 
Алтайском крае по произ-
водству молока.

При этом поголовье в Заринском 
районе пока на втором месте в крае –  
5624 молочные коровы. Уступает 
Бийскому району, где содержится 
5769 голов. Чуть позади Хабарский –  
там 5470 голов.

Средний надой на корову в Зарин-
ском районе составляет 25,7 кг. Тут 

причумышских аграриев, бесспорно, 
красиво обошли животноводы Таль-
менки, где с коровы получают 32,4 кг, 
и животноводы Зонального района –  
там 28,2 кг. Но нельзя забывать, что в 
Тальменке 3060 голов, в Зональном –  
2995, а Заринский район подходит 
к показателю 6 тысяч! И если в дру-
гих территориях результат показы-
вают одно-два крупных хозяйства, 
то в Заринском районе хозяйств, 
занимающихся животноводством, 
семь. Разные условия содержания, 
кормления влияют на показатель 
среднего надоя.

Лидером по надоям в Заринском 
районе стал молочный комплекс 
ООО «Румелко Агро» в Яново. Там 
с коровы в среднем получают 36,5 
литра. Притом что в районной сводке 
последние недели стала прослежи-
ваться тенденция к спаду надоев у 
других хозяйств.

Как пояснили в комитете по сель-
скому хозяйству администрации За-
ринского района, это связано прежде 
всего с жарой. Животные теряют ап-
петит и, соответственно, молоко. Осо-
бо ощутимо это в таких хозяйствах 
района, как ООО «Правый берег», ООО 

«Алтай» и СПК «Путь Победы». Там 
потери минус пол-литра к суткам.

А яновские животноводы, наобо-
рот, показывают прирост на 0,3 кг 
молока за сутки! Там животные нахо-
дятся на стойловом содержании, но 
благодаря разгонным вентиляторам 
и в целом системе контроля климата 
буренки чувствуют себя комфортно. 
Результат налицо! С начала года в 
этом хозяйстве уже реализовано 
67 510 кг молока.

Интересен и такой показатель ка-
чества молока заринских коров, как 
жирность (базовая жирность должна 

быть не менее 3,4%), которая влияет 
на цену реализации.

На начало месяца самую высокую 
жирность 4,1% имеет молоко буренок 
из СПК им. Фрунзе. В сосновском хо-
зяйстве содержатся животные сим-
ментальской породы, что уже само 
собой подразумевает жирность не 
менее 3,9–4,1%.

Голштины в Яново дают моло-
ко с жирностью 3,7%. В остальных 
хозяйствах Заринского района раз-
водят черно-пеструю породу коров. 
В ООО «Правый берег» и СПК «Жданова» 
жирность молока 3,8%, в ООО «Алтай» 
и СПК «Путь Победы» чуть поменьше –  
3,7%, в СПК «Колос» – 3,6%.

Что касается других районов по 
Центральной зоне, то в Кытманов-
ском районе 2046 дойных коров. 13,3 
кг молока там в среднем получают 
от коровы. Производство в сутки 
составляет 27,3 тонны.

Тогульские животноводы рабо-
тают со стадом 1230 голов. Средний 
надой – 24,3 кг. Производительность 
выше кытмановской – 29,9 тонны 
в сутки.

Залесовский округ, где всего одно 
хозяйство содержит животных в 
количестве 300 голов, показывает 
средний суточный надой 12,2 кг, со-
ответственно, и производительность 
3,7 тонны в сутки.

По краю в аутсайдерах по производ-
ству молока наряду с залесовцами Ка-
менский, Егорьевский, Крутихинский, 
Курьинский, Угловский районы. В них 
количество животных не достигает 
даже залесовского показателя.

Ксения ЛИТВИНОВА

  АПК .

  КРАТКО .

  НОВОСТИ .

Самый молочный

От зала до подвала

КСТАТИ
Для наглядности суточные 
показатели на 2 июля:
Заринский район – 143,3 т,
Тальменский район – 99,8 т,
Хабарский район – 96,8 т,
Бийский район – 86,5 т,
Зональный район – 84,3 т.

рублей потратят  
на капитальный  
ремонт ДК «Тракторо-
строитель»

213,7 млн 

Лидер по надоям – «Румелко Агро».

На фасаде сохранят мозаичные панно. Идет ремонт фойе.Евгений Ерченко контролирует качество материалов.

БАРНАУЛБАРНАУЛ
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.Не раз «АП» видела, как вы-
пускают в природу птенцов 
соколов балобанов, подра-
щенных в питомнике. Они 
взмывали в небо, делали про-
щальный круг над людьми и 
улетали в свою новую жизнь. 
А у людей души замирали от 
тревоги – хоть бы прижились 
птахи в природе, там, где им 
и положено быть. В конце 
июня свой новый дом в запо-
ведных территориях Алтая 
обрели еще десять пернатых.
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Пройдет еще немало времени, 
пока они превратятся в прекрасных 
величественных птиц с метровым 
размахом крыльев. Увы, в природе 
популяция сокола балобана сократи-
лась катастрофически, и сегодня он –
краснокнижник. Чтобы соколиным 
полетом могли любоваться и наши 
внуки, в крае запущена и действует 
программа реинтродукции балобанов 
и сапсанов – межведомственная, по 
сути, ибо работу такую в одиночку не 
осилить, в проект включены профиль-
ные природоохранные организации, 
государственные и общественные. 
Так, недавно создан фонд по сохра-
нению редких птиц «Балобан», его 
учредитель, гендиректор Сибирского 
центра экологии и аудита Кристина 
Карамышина рассказывает:

– Своих птенцов наш фонд полу-
чит в лучшем случае на следующий 
год, нам помогли наши коллеги и 
друзья из тульского фонда «Сапсан». 
В своем питомнике они вырастили 
и передали бесплатно нам на Алтай 
птенцов, весьма недешевых кстати. 
Так, в трехнедельном возрасте малы-
ши совершили свой первый перелет 
из Москвы в Барнаул и в конце июня 
мы их выпустили в природу.

Кристина Карамышина рассказа-
ла о том, что скрыто обычно от глаз 
обывателя. О жизни балобана с той 
поры, как он перестает быть яйцом.

К��������
– Растить соколов непросто. Под-

кармливаем их два раза в день мясом 
перепелок или цыплят через окошко 
искусственного гнезда. Это так назы-
ваемый хек-метод выпуска пернатых. 
Они не должны видеть, что их кормит 
человек, не должны ассоциировать с 
людьми поступление корма, иначе 
более чем реальны потом проблемы 
адаптации к природной среде. Надо, 
чтобы они сами научились добывать 
его в природе.
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– Мы делаем татуировки на клю-
вах, лапах птиц. Во-первых, там нет 
перьев, а во-вторых, по этим меткам 
исследователям удобно наблюдать за 
путями их миграции (зимовать они 
улетают в теплые страны). Метки 
наносятся по той же технологии, 
что и людям, теми же приборами и 
гипоаллергенной краской, по всем 
правилам профилактики инфици-
рования. Мера простая, но она позво-
ляет соколам не стать добычей охот-
ников-браконьеров. Им известно, что 
татуированные птицы не представ-
ляют интереса для перекупщиков, 
потенциальных покупателей. Меж 
тем вокруг криминогенной темы 
продажи балобанов в страны Ближ-
него Востока, где распространена 
соколиная охота, много надуман-
ного. Вопреки расхожему мнению 
птиц с Алтая не покупают жители 
богатых стран – Арабских Эмиратов, 
Катара, Саудовской Аравии: им не 
нужны проблемы с законом. Весь 

«соколиный» криминал связан с 
более бедными странами.
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– Вряд ли природа сможет самосто-

ятельно компенсировать тот урон, что 
нанес ей человек своей деятельностью. 
Но я надеюсь, миссия восстановления 
популяции соколов балобанов совмест-
ными усилиями природоохранных 
организаций Алтайского края будет 
выполнена. Для того программы 
реинтродукции и существуют. Мы, 
наше сообщество (Росприроднад-
зор, Минприроды, «Алтайприрода», 
«Алтай-Фалькон», Союз охраны птиц 
России, фонды «Сапсан» и «Балобан») 
– первые на Алтае, но не в мире. Есть 
мировой опыт, и он реально работает. 
Пример – знаменитая и успешная про-
грамма по восстановлению численно-
сти сапсана на территории Восточной 
Европы. На протяжении десяти лет 
специалисты проводили комплекс 
охранных и биотехнических мер, и 
все получилось.
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– Если вид исчезает, нужно изу-
чать причинно-следственные связи. 
Возможно, виной сокращение кор-
мовой базы. Так бывает, если вбли-
зи путей миграции пернатых поля 
обрабатываются ядохимикатами. 
Далеко не всегда при строительстве 
или монтаже ЛЭП учитываются пути 
миграции краснокнижных птиц. 
Много пернатых погибает от ударов 
о стены высотных зданий или по-
ражения током. Хотя существуют 
методы электротехнической защи-
ты, например с помощью специаль-
ных изоляторов. В Монголии даже 
программа разработана совместно 
с энергетиками и экологами. Наша 
задача – сделать так, чтобы среда оби-
тания и полеты балобанов и сапсанов 
были безопасными. Человек не мо-
жет прекратить свою деятельность, 
но думать о братьях наших меньших 
он должен.

Тамара ПОПОВА
(фото из открытых источников)
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  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

Алтай. Полёт нормальный
  ПРАЗДНИК .   НА ЗАМЕТКУ .

В Поспелихе откроют 
мемориальную доску в 
память об алтайском 
разведчике-нелегале. 
А следующим летом в 
регионе снова пройдет 
профильная военно-исто-
рическая смена. Об этом 
и другом рассказали ру-
ководители РВИО в крае.

И���� � �����
Отделение Российского во-

енно-исторического общества в 
регионе существует уже восемь 
лет. Начавшись с небольшого 
клуба единомышленников, 
сегодня оно насчитывает бо-
лее 630 человек по Алтайскому 
краю. Среди них – ученые, по-
литики, педагоги, обществен-
ники и те, кто просто интере-
суется прошлым своей страны. 
За последний год увеличилось 
количество местных отделений 
– теперь их на Алтае насчиты-
вают более тридцати.

Общими усилиями обще-
ственники организуют просве-
тительскую работу, занимаются 
краеведением, проводят лекто-
рии на площадке библиотеки 
имени Шишкова. Одним из 
больших результатов работы 
стала всероссийская военно-па-
триотическая смена, которую 
провели этим летом в регионе. 
Здесь побывало больше 800 ре-
бят со всей страны. Организо-
вать подобное планируют и в 
2025-м, правда в чуть меньших 
масштабах.

– Одним из итогов нашей ра-
боты за последний год можно 
назвать лагерь «Страна Героев». 

Раньше в Алтайском крае не 
проводились такие массовые 
патриотические мероприятия. 
Мы единственный регион в 
России, который смог собрать 
столько участников со всей 
страны, – рассказал предсе-
датель краевого отделения 
общества Юрий Проскурин.

Члены общества стали од-
ними из инициаторов появле-
ния в краевой столице стелы 
«Город трудовой доблести», что 
сейчас находится в Нагорном 

парке. Участники РВИО изу-
чали и собирали документы, 
которые позволили Барнаулу 
претендовать на это звание. 
Позже историки вновь засели 
в архивах, чтобы получить та-
кой статус мог еще один алтай-
ский город – Рубцовск.

– Алтайский край стал креп-
ким тылом для нашего фронта, 
большое количество заводов 
было перемещено сюда. Все 
жили под девизом «Всё для 
победы!», – добавляет Проску-

рин. – Похожая стела появится 
в Рубцовске. Планируем, что 
это произойдет в 2025 году.

П�� ������  ���������
Недавно представители ре-

гионального отделения РВИО 
презентовали в краевой библи-
отеке имени Шишкова новое 
издание – «Собиратели Земли 
Русской». Книги рассказывают 
о тех, кто стоял у истоков совре-
менной России и закладывал 

основу нашего государства. Это 
не просто историческая литера-
тура, а серия о любви к Родине, 
патриотизме, вере в свою страну 
и ее будущее. Она напоминает 
о важности сохранения культу-
ры и традиций, необходимости 
передавать исторический опыт 
следующим поколениям. Про-
ект реализуется Российским 
военно-историческим обще-
ством при поддержке партии 
«Единая Россия».

– Впервые под одной облож-
кой и хороший исторический 
роман о герое книги с научным 
предисловием, и воспоминания 
современников, иностранцев, 
и статьи прославленных исто-
риков. В итоге получился ком-
плексный взгляд на историю 

нашей страны», – говорит Ев-
гений Белан, исполнительный 
директор Алтайского отделения 
Российского военно-историче-
ского общества.

Организаторы проекта по-
старались, чтобы книги были 
интересны самой широкой 
аудитории, в том числе моло-
дежи – студентам и школьни-
кам. Издание повествует, как 
менялись границы России на 
протяжении всей ее истории, 
начиная с Х века, когда вели-

кий князь Владимир расширил 
границы Руси от Балтийского 
моря до реки Буг, и заканчивая 
современностью.

В январе этого года была из-
дана книга «Владимир Путин». 
Автором ее стал известный 
журналист, писатель и главный 
редактор мультимедийных 
парков «Россия – моя история» 
Александр Мясников. Вся серия 
экспонируется в краевой библи-
отеке до октября этого года.

Н� ����� ������
Благодаря усилиям любите-

лей истории удается сохранять 
память о героях Великой Отече-
ственной войны. Например, о 
советском разведчике, который 

долгие годы работал в тылу вра-
га. Сейчас в его честь изготав-
ливается мемориальная доска, 
которую установят на родине 
ветерана – в Поспелихе.

– У нас много тех, кто боролся 
в тылу там, за границей. Один 
из таких героев – уроженец Ал-
тайского края, разведчик-не-
легал Валентин Нойкин. Он 
долгие годы провел за рубе-
жом, трудился на благо оборо-
носпособности нашей страны, 
находился на нелегальном по-
ложении. Рядовой человек об 
этом никогда и не узнал бы, но 
теперь информация есть и мы 
планируем увековечить память 
такого героического земляка. 
Важно показывать историю в 
лицах, – говорит Юрий Прос-
курин.

Участники РВИО  проводят 
встречи со школьниками, на 
которых рассказывают о специ-
альной военной операции, а сам 
Юрий Проскурин регулярно 
бывает в Донбассе и Луганской 
области. Там он, в частности, 
собирает экспонаты для буду-
щей экспозиции в отделе воен-
ной истории краеведческого 
музея. «Участники нынешних 
военных конфликтов также не 
будут забыты», – говорит Юрий 
Проскурин.

– Недавно мы сняли динами-
ческую защиту с подбитого тан-
ка, долго ее везли. А мне потом 
говорят: «Так там же тротил!» И 
подобных случаев много. На-
пример, когда на Запорожском 
направлении передают шевро-
ны, тоже прилетают снаряды, 
– рассказал Юрий Проскурин.

Юлия МИХЕЙЛИС
(фото предоставлено Алтай-

ским отделением РВИО)
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Извещение
Администрация Троицкого сельсовета Усть-Пристанского района 

Алтайского края в соответствии со статьями 14 и 14.1 Федерального 
закона от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйствен-
ного назначения» на основании уведомления от лица ИП Труфанов 
А.А., использующего земельный участок сельскохозяйственного 
назначения, расположенный на территории Троицкого сельского 
совета Усть-Пристанского района Алтайского края, извещает о 
проведении общего собрания участников долевой собственности 
на земельный участок с кадастровым номером 22:55:000000:315, 
которое состоится 20 августа 2024 г. в 11.00 в здании Троицкого 
сельсовета по адресу: с. Троицкое, ул. Комсомольская, д. 17.

Повестка общего собрания:
1. Избрание председателя и секретаря собрания.
2. Об утверждении перечня собственников земельного участка.
3. Выборы уполномоченного лица для совершения юридически 

значимых действий в отношении принадлежащих собственни-
кам земельных долей в составе указанного земельного участка, в 
том числе об объеме и сроках таких полномочий, в соответствии 
со статьей № 14 ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного на-
значения».

4. О продлении на новый срок договора аренды земельного участ-
ка и об условиях его аренды.

При себе иметь документы, удостоверяющие личность и пра-
во собственности.

Представителям собственников земельных долей иметь надле-
жащим образом оформленную доверенность. Регистрация участ-
ников собрания проводится в течение часа до открытия собрания.

Извещение
Администрация Усть-Пристанского сельского совета Усть-При-

станского района Алтайского края в соответствии со ст. 14 и 
14.1 Федерального закона от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте зе-
мель сельскохозяйственного назначения» на основании уведом-
ления от лица ИП ГКФХ Труфанов А.А., арендатора земельных 
участков сельскохозяйственного назначения, расположенных 
на территории Усть-Пристанского сельского совета Усть-При-
станского района Алтайского края, извещает о проведении 
общих собраний, которые состоятся в здании Усть-Пристанско-
го сельского совета по адресу: с. Усть-Чарышская Пристань, ул. 
Пушкина, д. 23, для участников общей долевой собственности 
на земельных участках:

– земельный участок КН 22:55:000000:136 – 21 августа 2024 г. 
в 10.00;

– земельные участки КН 22:55:110107:950, КН 22:55:080307:48, 
КН 22:55:080307:49, КН 22:55:110510:477 – 21 августа 2024 г. в 14.00;

– земельные участки КН 22:55:080307:54, КН 22:55:110510:491, КН 
22:55:110510:492, КН 22:55:110510:493 – 22 августа 2024 г. в 11.00.

Повестка общих собраний:
1. Избрание председателя и секретаря собрания.
2. Об утверждении перечня собственников земельного участка.
3. Выборы уполномоченного лица для совершения юридически 

значимых действий в отношении принадлежащих собственникам 
земельных долей в составе указанного земельного участка, в том 
числе об объеме и сроках таких полномочий, в соответствии со ста-
тьей 14 ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения».

4. О продлении на новый срок договора аренды земельного 
участка и об условиях его аренды.

При себе иметь документы, удостоверяющие личность и пра-
во собственности.

Представителям собственников земельных долей иметь надле-
жащим образом оформленную доверенность. Регистрация участ-
ников собрания проводится в течение часа до открытия собрания.

ООО «Алтай» информирует
о проведении в период с 14.07.2024 по 27.07.2024 фунгицидной 

и инсектицидной обработки земельных участков сельхозназна-
чения, расположенных в Заринском районе, на территории Гоно-
шихинского, Новоманошкинского, Новокопыловского, Комарско-
го, Верх-Камышенского сельских советов, на земельных участках 
с кадастровыми номерами:

22:13:090009:1119; 22:13:090009:1108; 22:13:090009:1354; 
22:13:090009:1364; 22:13:090009:1367; 22:13:090009:1369;  
22:13:090009:1126; 22:13:020004:1391; 22:13:020004:1363; 
22:13:020004:1364; 22:13:020004:1675; 22:13:020004:1403; 
22:13:020004:45; 22:13:020004:31; 22:13:020004:32; 22:13:090008:312; 
22:13:090008:295; 22:13:090008:288; 22:13:090008:207; 22:13:090008:10; 
22:13:090008:8; 22:13:090008:9; 22:66:170101:2; 22:66:170101:3; 
22:66:180101:7; 22:13:090009:1117; 22:13:090009:1120; 22:13:090009:990; 
22:13:090009:1347; 22:13:120009:40; 22:13:020004:1666; 22:13:020004:1673; 
22:13:120007:844; 22:13:120007:20; 22:13:120007:879; 22:13:120007:21; 
22:13:120007:17; 22:13:120007:18; 22:13:120007:783; 22:13:120007:782; 
22:13:120007:19; 22:13:120007:780; 22:13:120007:781; 22:13:120007:15; 
22:13:120007:16; 22:13:090008:311; 22:13:090008:310; 22:13:130007:2216; 
2:13:130007:2215; 22:13:130007:2203; 22:13:130007:2204; 22:13:130007:44; 
22:13:130007:2266; 22:13:130007:2265; 22:13:130007:2525; 
22:13:130007:2272; 22:13:130007:2262; 22:13:130007:2528; 
22:13:130007:2269; 22:13:130007:2247; 22:13:000000:154; 22:13:120007:881; 
22:13:120007:877; 22:13:120007:784; 22:13:120007:852; 22:13:120007:856; 
22:13:120007:857; 22:13:130007:2197; 22:13:130007:2238; 22:13:130007:2217; 
22:13:130007:68; 22:13:130007:2244; 22:13:120007:864; 22:13:120007:862; 
22:13:120007:863; 22:13:120007:858; 22:13:060005:1204; 22:13:060005:1211.

Обработка полей будет проводиться наземным способом пре-
паратами 3-го класса опасности для человека и пчел – «Пропульс, 
СЭ» (действующее вещество блокирует дыхательную цепь в мито-
хондриях гриба), «Азорит, СК» (ингибирует биосинтез стеринов, 
в том числе эргостерола, в клетках грибов), «Альто супер, КЭ» (ин-
гибирует биосинтез эргостерина и угнетает спорообразование); 
препаратами 3-го класса опасности для человека и 1-го класса 
опасности для пчел – «Айвенго, КЭ» (действующее вещество вли-
яет на обмен кальция в синапсах и натрий-калиевые каналы, на-
рушает функцию нервной системы насекомых-вредителей) и «Ти-
ара, КС» (действующее вещество быстро поглощается растением 
и передвигается по ксилеме в необработанные части растений, 
воздействуя на никотиновые ацетилхолиновые рецепторы нерв-
ной системы насекомых); препаратом 2-го класса опасности для 
человека и 3-го класса опасности для пчел – «Шанс Профи, ВДГ» 
(действующее вещество блокирует гамма-аминомасляную кисло-
ту, нарушает функции нервной системы у вредных насекомых), 
«Амистар Экстра, КЭ» (ингибирует биосинтез стеринов), «Строби-
шанс Про, СК» (действующее вещество ингибирует биосинтез сте-
ринов, в том числе эргостерола), «Солигор, КЭ» (ингибирует био-
синтез стеролов); препаратом 2-го класса опасности для человека 
и 1-го класса опасности для пчел – «Раймир, КЭ» (действующее ве-
щество ингибирует ацетилхолинэстеразу у насекомых-вредите-
лей); препаратом 4-го класса опасности для человека и 3-го класса 
опасности для пчел – «Биослип БВ, Ж» (жизнеспособные конидии 
и (или) бластоспоры попадают на поверхность тела насекомого и 
прорастают в его внутренние ткани, образуя мицелий, в дальней-
шем вызывая его гибель).

Рекомендуемые сроки изоляции пчел в ульях – на период об-
работки и после нее не менее 4–6 суток.

История в лицах

Эти птицы быстро адаптируются к природной среде.

Кристина Карамышина показывает, как работают «птичьи» татуировщики.

Абсолютный 
приоритет

7 июля в Центральном 
парке Барнаула прошли 
мероприятия, посвящен-
ные Дню семьи, любви и 
верности.

На главной сцене состо-
ялось вручение наград. По 
решению президента Рос-
сии Владимира Путина три 
многодетные семейные пары 
были отмечены орденом «Ро-
дительская слава». Это На-
талья Романовна и Алексей 
Владимирович Анпилоговы, 
Сергей Викторович и Люд-
мила Николаевна Снесерь из 
Бийска, а также Яков Яков-
левич и Валентина Никола-
евна Фризен. Благодарности 
губернатора вручены Павлу 
Сергеевичу и Евгении Юрьев-
не Васильевым из Барнаула.

В этот день в парке про-
ходили конкурсы и ма-
стер-классы. В частности, 
по изготовлению символа 
любви – ромашки. Свои по-
делки ребята раздавали всем 
желающим. Одну из ромашек 
на память вручили и главе 
региона.

Обращаясь к участникам 
мероприятия, Виктор Томен-
ко подчеркнул, что забота о 
семьях – абсолютный прио-
ритет в работе органов власти.

«И на федеральном уровне 
этому вопросу уделяется осо-
бенное внимание. В рамках 
Года семьи были существенно 
расширены меры поддержки 
для многодетных родителей. 
Президент также продлил та-
кие востребованные меры 
поддержки, как материнский 
капитал, семейная ипотека, 
выплата за рождение третье-
го ребенка. А с 1 января сле-
дующего года мы начнем 
реализацию нового нацио-
нального проекта «Семья», 
–рассказал он.

Участники праздника под-
писали Хартию солидарности 
за возрождение, сохранение 
и защиту традиционных се-
мейных ценностей. Инициа-
тором выступило Алтайское 
краевое отделение Союза 
женщин России во главе с 
председателем Надеждой 
Ремневой.

Всего в этот день в Ал-
тайском крае орден «Ро-
дительская слава» вручен
31 семейной паре. С 2009 года 
общественной наградой отме-
чено более 480 супружеских 
пар Алтайского края.

Дмитрий СЕРДОВ
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В краевой библиотеке презентовали новое издание.

Не повторить судьбу Твикса
В РЖД после случая с котом Твиксом, которого высади-

ла проводница, внесли ряд новшеств в систему перевозок 
животных.

В январе кота Твикса проводница выгнала из поезда, так как 
не нашла его хозяина. Кот погиб, и история вызвала широкий 
общественный резонанс. После этого в РЖД заявили о необхо-
димости изменить правила перевозки животных. Эта услуга 
– одна из самых востребованных среди пассажиров, отмечает 
РИА Новости.

Для разрешенных питомцев в составах будут отведены отдель-
ные вагоны, при покупке на сайте они будут помечены «лапкой». 
Также для каждой собаки или кошки необходимо оформлять 
отдельный билет.

Мелких животных можно перевозить только в переносках на 
месте для ручной клади. Кроме того, проводники будут обязаны 
искать хозяев потерявшихся «хвостиков». Если владелец не най-
дется, их передадут работникам вокзала.

Татьяна ПЕРВОВА
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В Якутске завершились VIII Меж-
дународные спортивные игры 
«Дети Азии». Второе место в 
командном зачете заняла сбор-
ная Сибирского федерального 
округа, за которую выступали 
восемь представителей Алтай-
ского края.

Соревнования проходили с 26 июня 
по 7 июля, в них участвовали атлеты не 
старше 16 лет. Борьбу за награды вели 
юные спортсмены из 25 стран.

Б������� ��������
В соревнованиях по пулевой стрельбе 

воспитанник бийской СШ-1 Иван Кор-
мышев оказался одним из самых юных: 
13 лет ему исполнится только в ноябре. 
Некоторые соперники были на две, а то 
и три головы выше Вани, однако рост в 
данном виде спорта имеет отнюдь не 
решающее значение. Чтобы поражать 
мишени и бить в яблочко, нужны креп-
кие нервы. И Кормышев доказал, что в 
наукограде подрастает достойная смена 
заслуженному мастеру спорта Сергею 
Каменскому, неоднократно признавав-
шемуся лучшим спортсменом Алтай-
ского края.

Первыми состоялись соревнования 
смешанных пар. В квалификации Иван 
Кормышев и его напарница Анна Гера-
симова из Красноярска показали третий 
результат, а в медаль-матче выиграли у 
дуэта Сюзанна Румянцева – Афанасий 
Егоров из Якутии. В сражении за брон-
зу сибиряки поначалу уступали 0:4, но 
быстро перехватили инициативу и до-
бились уверенной победы со счетом 16:6.

Через два дня проходило индиви-
дуальное первенство в стрельбе из пнев-
матической винтовки. И здесь главными 
соперниками Вани вновь стали спорт-
смены из Якутии – Афанасий Егоров и 
Николай Яковлев. Почти все зрители, 
собравшиеся в тире, болели за хозяев, 
а единственной моральной опорой для 
юного бийчанина стала его тренер Ирина 
Маслова, которая во время пауз с балкона 
успевала подсказывать и подбадривать.

В финале участники с определенного 
момента отсеивались каждые два выстре-
ла, после очередной такой серии выбыл 
Егоров. На линии огня остались Яковлев 
и Кормышев, преимущество якутского 

стрелка составляло 0,4 очка. Все пере-
вернулось с ног на голову после первого 
выстрела в этой дуэли за золото: сибиряк 
выбил 10,8, а его соперник – только 9,8! 
Во втором подходе Иван Кормышев по-
пал 9,7, но Николай Яковлев дрогнул и 
не воспользовался шансом – 9,5. Таким 
образом, бийчанин, выдержав колоссаль-

ное давление зала, оказался впереди на 
0,8 очка и взял вторую медаль Игр «Дети 
Азии», на этот раз золотую.

Б����������� ��������
По нескольку раз выходили на беговую 

дорожку стадиона «Туймаада» легкоатле-

ты Павел Алутин и Валерия Князева из 
Барнаула. Но завоевать медали им уда-
лось только в эстафетах 4 х 400 метров, 
где юношеская и девичья команды СФО 
стали серебряными призерами.

Бежали наши ребята и в эстафетах 
4 х 100 метров. К сожалению, команда 
юношей была дисквалифицирована, а 

девушки финишировали пятыми. Также 
Павел и Валерия приняли участие в эста-
фете «Дружба», где на разных отрезках 
(800, 400, 200 и 100 метров) выступали 
интернациональные квартеты, сфор-
мированные путем жеребьевки.

В личном первенстве воспитанни-
ца СШОР-2 Валерия Князева показала 
лучшие результаты среди россия-
нок. Стомет ровку она пробежала за
12,65 секунды и заняла седьмое место, 
а на двухсотметровке была четвертой 
со временем 26,17 секунды. У юношей 
воспитанник СШ-7 Павел Алутин на этих 
же дистанциях занял пятое (11,82 сек.) и 
шестое (23,79 сек.) места соответственно. 
Самыми быстрыми оказались предста-
вители Беларуси и Таиланда.

Еще одну медаль – бронзовую – в ко-
пилку сибиряков добавил боксер Аслан 
Азалханов. Воспитанник барнаульской 
СШОР-3 выступал в весовой категории 
до 54 кг. В первом бою он победил Аяна 
Борисова из Якутии, однако в полуфи-
нале уступил Иброхиму Шокиржонову 
из Узбекистана.

В соревнованиях по скалолазанию 
Андрей Зырянов из барнаульской СШ-7 
показал себя универсалом и пробился из 
квалификации в финалы во всех трех 
дисциплинах: в лазании на скорость 
дошел до четвертьфинала, в лазании 
на трудность стал седьмым, а в боулде-
ринге – девятым.

Наконец, алтайские спортсмены Анге-
лина Борисова, Софья Шумейко и Иван 
Толстов вместе с представителем Кузбасса 
Ярославом Бледновым сформировали 
команду СФО по древней настольной 
игре го. Они замкнули турнирную таб-
лицу, заняв шестое место. В личных 
соревнованиях Софья Шумейко стала 
среди девушек восьмой, Ангелина Бори-
сова – десятой. Иван Толстов был среди 
юношей пятнадцатым.

Лидером общекомандного медального 
зачета Игр «Дети Азии» стала сборная 
Узбекистана, в ее активе 36 золотых,
31 серебряная и 21 бронзовая награды. 
Сборная Сибирского федерального окру-
га заняла второе место (31–31–32), сборная 
Республики Беларусь – третье (27–21–30). 
Сборная Казахстана только на седьмой 
позиции, при этом она увезла больше 
всех медалей (17–31–59).

Виталий УЛАНОВ,
фото оргкомитета Игр
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(Начало на 1 стр.)
– Видно визуально повреждения 

на некоторых машинах, но это осо-
бенность лесных спецучастков: де-
ревья, ветки, – рассказывает Антон 
Шибалов. – Джипы там нормально 
проезжают, тем более организаторы, 
когда прописывают трассу, едут на 
легковых. Но даже если бы они смо-
трели трассу на грузовике, скорость 
у них совсем другая. Стекла, у кого 
разбиты, будут меняться, кузов будет 
ремонтироваться. По технической 
части пока все нормально, это только 
начало гонки.

О�������� ���������
А могли возникнуть и более

серьезные проблемы. Например, все 
стартовавшие спереди участники 
рисковали перегреть двигатель.
О сложностях этапа Томск – Барнаул 
рассказал четырехкратный побе-
дитель «Шёлкового пути» Дмитрий 
Сотников:

– Первым стартовал Богдан Кари-
мов на КАМАЗе, мы – третьими за 

джипом. Но джип потом обогнали, 
поэтому два грузовика сегодня от-
крывали дорогу. Она была непростая 
тем, что очень много высокой тра-
вы, практически не видно дороги, и 
проблема в том, что ты косишь эту 
траву и она остается на радиаторе, 
что и доставило проблем Богдану.
Я, понимая это, после первого участ-
ка старался попадать в его след, что-
бы сохранить радиатор и не грелся 
мотор.

Победитель прошлогоднего 
«Шёлкового пути» Сергей Вязович 
(«МАЗ-СПОРТавто»), опасаясь повто-
рения такой ситуации на спецучаст-
ке в Алтайском крае, специально 
сбавлял темп, чтобы не выходить 
на старт в Рассказихе первым. Но с 
такой, казалось бы, простой задачей 
белорус не справился: после второго 
этапа именно Вязович возглавил 
абсолютный зачет. За считаные 
секунды на сотнях километров 
с лидером команды из Минска
сражался Эдуард Николаев, руково-
дитель команды «КАМАЗ-мастер», 
пятикратный победитель «Дака-

ра» и пилот единственного КАМАЗа
капотной компоновки.

Р������ ��������
Николаева и Вязовича судьба 

чуть в прямом смысле не столкнула 
друг с другом на 132-километровом 
спец участке третьего этапа, проло-
женного от Рассказихи Первомай-
ского района до Акутихи Быстро-
истокского. Как рассказали пилоты 
после финиша, один из поворотов, 
через который шел верный марш-
рут спецучастка, по чьей-то ошиб-
ке был перекрыт лентой. Поверив 
заграждению, мимо него сначала 
проехал лидирующий МАЗ, а за ним 
и идущий вторым КАМАЗ. Когда Вя-
зович понял, что пропустил верный 
поворот, он развернулся и поехал на-
встречу Николаеву. Экипажи чудом 
избежали лобового столкновения 
на узкой лесной дороге.

А вот Екатерине Жадановой, 
выступающей на мотоцикле КТМ, 
не удалось избежать аварии в ко-
варном лесу алтайского спецучаст-

ка. Итогами третьего этапа ралли 
Екатерина поделилась в своем те-
леграм-канале:

– Разок «убралась» на 98-м киломе-
тре. Стояла в повороте Т3 аварийная, 
засмотрелась, все ли в порядке с эки-
пажем, и сама не попала в поворот. 
Почти спаслась, но все же словила 
жесткий удар. Гончий не пострадал 
практически, у меня пробит пан-
цирь. Обошлось.

Видимо, спецучасток Рассказиха – 
Акутиха очень подходит камазовцу 
Дмитрию Сотникову, который, как 
и в 2021 году, показал здесь лучшее 
время. Нравится на Алтае и Сергею 
Карякину, ставшему лучшим в за-
чете мотовездеходов класса Т3. Уж 
очень не терпелось прошлогодне-
му победителю «Шёлкового пути»
попасть на следующий этап, когда он 
общался с корреспондентом «АП» на 
бивуаке: «Мы, на самом деле, ждем 
Горно-Алтайск. Безумно красивое 
место. И очень хочу там снова ока-
заться».

Андрей БОБРОВ,
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  ФЕСТИВАЛЬ .

Смена, на старт!

Потому что мы – пилоты
  РАЛЛИ�РЕ�Д .

  АНОНС .
Юбилей с размахом

В год своего 110-летия Барнаульский иппод-
ром решил объединить два равноценных по 
значимости мероприятия и провести 11–12 июля 
Кубок Губернатора Алтайского края и фестиваль 
орловского рысака «Сибирь–2024». В эти дни 
будет разыграно 15 комплектов наград с общим 
призовым фондом более 4 000 000 рублей. На 
дорожке ипподрома за столь внушительный 
призовой фонд поведут борьбу лучшие лошади 
и наездники со всей Сибири.

Спортивный праздник начнется в 17.00 в четверг 
и так же в пятницу. Помимо заездов и скачек, зри-
телей ждет культурно-развлекательная программа. 
Желающие смогут покататься на лошадях и пони.

В селе Дружба Целинного района 11 июля соберет-
ся около 400 спортсменов из 17 районов Алтайского 
края, которые будут соревноваться за звание лучших 
на региональном этапе Всероссийского марафона 
«Земля спорта». Сельские спортсмены будут состя-
заться в нескольких дисциплинах: футбол, баскет-
бол, пляжный волейбол, гиревой спорт, силовой 
экстрим, семейная эстафета «Мама, папа, я». Кроме 
того, селяне поиграют в петанк и корнхол, смогут 
сдать нормы ГТО. Торжественная церемония откры-
тия состоится в 11.00.

Егор ПЯТКОВ

Дружно навалились
Алтайские спортсмены с успехом 

выступают в финалах XII летней Спар-
такиады учащихся России.

За прошедшую неделю наши юные 
таланты отличились в нескольких ви-
дах. А где-то им удалось завоевать даже 
несколько медалей!

Так, на проходившем в Орле фехто-
вальном турнире на пьедестал взошли 
саблистки Мария Третьякова и Алиса 
Хижняк. В полуфинале девушки встре-
тились друг с другом, сильнее была 
Мария – 15:9. Это, в общем-то, логично: 
Третьякова – действующая победитель-
ница первенства России среди кадеток 
и лидер всероссийского рейтинга в этой 
возрастной категории. В финале она весь-
ма уверенно разобралась с Александрой 
Лукиной из Новосибирской области (15:8) 
и стала чемпионкой Спартакиады. У Али-
сы Хижняк – бронза.

В командном первенстве алтайский 
квартет, который вместе с медалистка-
ми личного турнира составили Дарья 
Молоштан и Арина Трухачёва, добрался 
до финала. С разницей в один удар побе-
дила сборная Татарстана – 45:44, наши 
девушки довольствовались серебром.

Поддержали сабельные успехи пар-
ни. В командном первенстве они стали 
бронзовыми призерами, победив в ме-
дальном матче омичей – 45:42. За сборную 
Алтайского края фехтовали Степан Ана-
ньев, Сергей Венчаков, Алексей Кайль 
и Николай Нагайцев.

В те же сроки в Пензе проходил финал 
Спартакиады по каратэ WKF. Бийчанин 
Егор Байкалов стал победителем в ве-
совой категории до 76 кг. В финальном 
поединке он был сильнее Шамиля Бага-
това из Москвы.

Кстати, три финала XII летней Спарта-
киады учащихся России в августе при-
мет Барнаул: по шахматам, кикбоксингу, 
гребле на байдарках и каноэ.

«Братский» вояж
Женская команда «Коммунальщик» 

приняла участие в Кубке Беларуси по 
хоккею на траве 5 х 5.

Турнир завершился 6 июля в Минске. 
За трофей боролись восемь коллекти-
вов. Барнаульский «Коммунальщик» –
единственный представитель России 
на этих соревнованиях – успешно пре-
одолел групповой этап. В полуфинале 
подопечные Владимира Кобзева со сче-
том 4:7 уступили ГХК «Ритм» из Гродно, 
а в матче за третье место потерпели 
минимальное поражение 2:3 от коман-
ды «Минск-2».

Барнаульская хоккеистка Ольга Ан-
дреева была признана лучшим вратарем 
турнира.

Достигли экватора
Футболисты команды «Динамо-Бар-

наул» завершили первый круг выездной 
победой над одним из лидеров – казан-
ским «Соколом».

В первом тайме опаснее атаковали хо-
зяева, однажды взятие ворот было отме-
нено из-за офсайда. Уже в добавленное 
время казанцы все-таки забили чистый 
гол, который был засчитан.

После перерыва инициатива перешла 
к динамовцам. Шансы отличиться имели 
Дмитрий Бакай, Михаил Осипов, Иван 
Житников. На 75-й минуте Даниил За-
рецкий попал в штангу, но первым на 
отскоке был Игорь Абрамов – 1:1.

На 87-й минуте красивый обводящий 
удар получился у Антона Петухова. Для 
вратаря «Сокола» он оказался неберущим-
ся. 2:1 – победа «Динамо» над соперником, 
который идет на втором месте. Барнауль-
цы же пока только десятые.

Второй круг бело-голубые откроют
28 июля домашним матчем, соперником 
будет «Уралец-ТС» из Нижнего Тагила.

Ехали не за загаром
Девушки из Алтайского края стали 

призерами Всероссийских соревно-
ваний по спортивной гимнастике 
«Черноморская чайка» в Сочи.

В этом традиционном турнире учас-
твовало более 120 гимнасток из 16 городов 
России. Наш регион представляли вос-
питанницы барнаульской СШОР Сергея 
Хорохордина, они выступали по програм-
мам мастеров спорта.

Арина Ищук завоевала четыре награ-
ды. У нее серебро в многоборье, вольных 
упражнениях и опорном прыжке, а также 
бронза в упражнениях на разновысоких 
брусьях.

Три медали взяла Дарья Ожигова. Гим-
настка стала второй на разновысоких 
брусьях, третьей – на бревне и в вольных 
упражнениях.

Среди юниорок Маргарита Пузикова 
стала серебряным призером в опорном 
прыжке и упражнениях на бревне.

Роман СЫСОЕВ
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Всего по дороге от Барнаула до Горно-Алтай-
ска участники марафона преодолели 350 ки-
лометров, отметив классический раллийный 
характер большей части скоростного отрезка 
Рассказиха – Акутиха и опасные узкие дороги 
в лесу.

СПРАВКА
Летние спортивные игры «Дети 
Азии» проводятся с 1996 года, 
зимние – с 2019-го. Периодич-
ность – раз в четыре года. Они 
охватывают всю Азию и неко-
торые страны Европы. Цель 
соревнований – пропаганда идей 
олимпийского движения, разви-
тие детско-юношеского спорта 
и укрепление международного 
спортивного сотрудничества.

В 24 видах спорта было разыграно 239 комплектов медалей.

Иван Кормышев из Бийска: мал, да удал!

Последние минуты настроя перед началом спецучастка.Лидером в зачете мотовездеходов идет Дмитрий Черкесов.


